



ESPEJISMOS Y MILAGROS
PROBLEMAS DE LA INDUSTRIALIZACIÓN
EN EL TERCER MUNDO*.
Alain Lipietz

Por: César Calvo
Profesor Universidad Nacional

Es este un libro de economía política de uno de los autores de la llamada *Escuela de la regulación*, escrito tanto para intelectuales como para militantes sindicalistas con el interés de suscitar una profunda reflexión acerca de las estrategias implantadas en varios países para superar el subdesarrollo.

* Alain Lipietz, *Espejismos y Milagros problemas de la industrialización en el Tercer Mundo*, Bogotá, Universidad Nacional de Colombia, Facultad de Ciencias Económicas, Tercer Mundo Editores, 1992.

La contribución central es la proposición de los conceptos de *fordismo* y *fordismo periférico* para explicar componentes de los regímenes de acumulación de algunos países y del régimen de acumulación mundial. Analiza los orígenes del fordismo central, su auge, los factores de su crisis y su repercusión global, en especial sobre los países del Sur.

Al examinar los orígenes del fordismo, en el período que sigue a 1945, precisa las nociones de *régimen de acumulación y modo de regulación*, es decir, el sistema de reasignación de los resultados productivos y las formas institucionales que garantizan su reproducción.

Explica que la manera como se asigna el producto entre el consumo y la acumulación, la correspondencia entre la transformación de las condiciones de la producción y las condiciones de los asalariados, las modalidades de articulación entre economías de naturaleza diversa al interior de una formación económica y social nacional y su entorno mundial, son atributos del régimen de acumulación. Pero, para que los capitales individuales materialicen un régimen de reproducción a través de sus conflictos entre sí, de ellos con los asalariados y con los agentes de otras formas de economía no mercantil, se requiere de un modo de regulación que incorpore lo social en los comportamientos individuales, mediante la interiorización de normas, leyes y circuitos reguladores, y de costumbres y procedimientos sociales.

La correspondencia entre el régimen de acumulación y el modo de regulación, afirma, es un hallazgo ocasional de la historia de la lucha de los hombres cuyo éxito se cifra en su regularidad en el tiempo y en su permanencia en la reproducción social. Pues los regímenes de acumulación no son un destino del capitalismo, como tampoco la estabilidad de un modo de regulación es resultado de las exigencias del primero. Esto permitiría comprender las crisis de las formaciones sociales en virtud de que "la historia del capitalismo está llena de experiencias sin mañana, de revoluciones recuperadas, de prototipos sin continuidad, de puras y simples monstruosidades", al igual que ocurre con la naturaleza.

Con el propósito de comprender lo que pasa en la parte del mundo donde el régimen fordista de acumulación no ha logrado implantarse, muestra las contradicciones en cada momento y en cada escenario, como también las mutaciones en las relaciones entre el régimen de acumulación central y el resto del mundo, situaciones que ofrecen po-

sibilidades diferentes de articulación entre el fordismo central y su exterior, así como modelos variados de desarrollo de la periferia.

Sustenta la tesis de la elasticidad relativa de la *división internacional del trabajo* y la superposición, no sustitución, de una nueva división sobre la anterior. No ha sido una voluntad imperialista sino una incapacidad de los países menos desarrollados *para insertarse en el círculo virtuoso de la acumulación intensiva*.

En el capítulo dedicado al examen del capitalismo en la periferia del fordismo central, el autor discute la tesis clásica de la reproducción de la dependencia por el imperialismo. De una parte, le reconoce un carácter realista como interpretación del período de acumulación extensiva en el centro hasta la mundialización del fordismo. De otra, le atribuye un carácter contingente en tanto pierde vigencia luego de que se consolidan los regímenes intensivos centrados en el crecimiento del mercado interno. De allí que sea errónea la aplicación de esa tesis como esquema explicativo de una nueva división del trabajo en la posguerra. La realización de esta división internacional del trabajo sólo cobra realidad por la complementariedad, fortuita, entre regímenes de acumulación muy diferentes.

En el desarrollo de esta idea muestra cómo, antes de la crisis general del fordismo en los países del Norte durante la década de los años setenta, luego del primer choque petrolero, ya en los países del Sur, dominados localmente por el fordismo periférico, se aglutinaban factores de crisis que no se podían imputar al monetarismo, si bien ese monetarismo central tuvo gran responsabilidad en el estrangulamiento del fordismo periférico.

En su libro, Lipietz clasifica tres fases en el análisis de esta crisis mundial hasta la primera mitad de la década de los años ochenta. Pero luego, en el posfacio a la edición en español que aquí se presenta, adiciona una cuarta fase de contornos aún no muy precisos.

Un importante aporte al debate epistemológico, a través de adecuadas consideraciones metodológicas, lo constituye la puesta en evidencia de la confusión generalizada, en diversos análisis de la realidad económica, por el mal empleo de conceptos marxistas y las implicaciones que de ello se derivan.

Con este trabajo, el autor, de una parte, contribuye a demostrar el margen de maniobra que tienen los actores en las relaciones económi-

cas o políticas, nacionales e internacionales, para eludir o influir las reglas del juego que se les plantean; de otra, reivindica la necesidad del análisis concreto como alternativa frente al uso de etiquetas que deforman el conocimiento de la realidad.

De ahí que este libro constituya una propuesta de reflexión sobre la articulación entre la lógica interna de cada país y las evoluciones del contexto mundial.

ESPEJISMOS Y MILAGROS. PROBLEMAS DE LA INDUSTRIALIZACIÓN EN EL TERCER MUNDO, Alain Lipietz, Bogotá, Universidad Nacional de Colombia, Facultad de Ciencias Económicas, Tercer Mundo Editores, 1992.

CONTENIDO

- Capítulo 1. Cuestiones de método.
- Capítulo 2. Suertes y desgracias del régimen de acumulación central: el fordismo.
- Capítulo 3. La antigua división internacional del trabajo, o: ¿Qué diablos fue a hacer el capitalismo en la periferia?
- Capítulo 4. ¿Hacia una mundialización del fordismo?
- Capítulo 5. Sobre los fordismos periféricos de Europa del Sur.
- Capítulo 6. Suertes y desgracias del fordismo periférico.

Posfacio para la Edición Española.

1989: ¿En qué situación estamos?